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Вам есть что рассказать о любимом городе и его замечательных людях? Пишите нам на е-mail: nashbel@belnovosti.ru

- Можно сказать о том, что новая 
жизнь старинного города началась 
в 1954 году, когда он обрёл статус 
регио нальной столицы. Насколько я 
знаю, это событие повлекло за собой 
многочисленные позитивные измене-
ния, дало большой толчок новой жизни 
Белгорода. 

- Да, соглашусь с тем, что современный 
облик город начал принимать в конце 50-х - 
начале 60-х годов, после того как Белгород 
стал областным центром. В первую оче-
редь начал меняться центр, стали строить-
ся новые общественные здания, которые и 
сегодня определяют образ города, делают 
его очертания привычными для глаз. И это 
не только новые здания… До того времени 
даже главные городские улицы порой были 
проложены совершенно по-другому. Вот, 
например, улица Преображенская (ранее - 
Коммунистическая). До 1954 года она ведь 
состояла из трёх улиц. От Вокзальной до 
Попова это была улица Комсомольская, от 
Попова до Пушкина - улица Сталина (при-
чём шла она не прямо, а под углом, через 
территорию, где сегодня находятся кино-
театр «Победа» и универмаг «Маяк»), а от 
Пушкина до конца называлась улицей Чи-
черина и тоже шла под углом, но другим. 
Единой Коммунистическая улица стала 
только в 1957 году. Теперь это фактически 
новая улица, хотя есть здесь и старые до-
революционные здания, которые её по сей 
день украшают. Взять хотя бы здание те-
ологического факультета университета. До 
революции здесь располагалась мужская 
гимназия. Надо сказать, что его очень бе-
режно обновили, привели в подарок, при 
этом полностью сохранив исторический 
 облик. 

От автора. Отступление первое.
Когда мы учились в старших клас-

сах, то путь допризывной молодё-
жи частенько вёл нас в Октябрьский 
райвоен комат, находившийся непо-
далеку от легендарных «штанов» в 
конце Коммунистической улицы. Возле 
нынешнего Дома быта мы поворачи-
вали направо, и через дорогу от улицы 

Пушкина «цивилизация» заканчивалась, 
и начинался казавшийся очень длинным 
частный сектор. 

- Раз уж мы начали своеобразную 
виртуальную экскурсию по улицам го-
рода, то хочется поговорить о глав-
ной улице - Гражданском проспекте…

- Улица эта тоже неоднократно меняла 
названия, старожилы иногда по привыч-
ке называют её проспектом Ленина. Ну а 
что касается дореволюционной истории, 
то хочу обратить внимание на здание, где 
сегодня располагается управление куль-
туры. Оно известно как типография Вейн-
баума, но ведь это была не только типо-
графия. Здесь находилась одна из лучших 
гостиниц города. Кстати, тут в самом на-
чале Гражданской войны размещались ре-
волюционные матросы, в том числе такие 
известные, как Железняков или будущие 
бакинские комиссары Берг, Поздняков. От-
сюда они отправились в Томаровку, где 
произошло их первое столкновение с кор-
ниловцами. 

Ещё одно знаковое сооружение - Смо-
ленский собор. Долгое время он стоял за-
брошенный, а в 70-е годы собор хотели 
взорвать. Но подсчитали, что для этого 
нужен взрыв такой мощности, который мо-
жет серьёзно угрожать соседним домам. В 
1986-87 годах в этом сооружении планиро-
вали создать органный зал, был разработан 
проект, но наступали иные времена. Собор 
отдали православной церкви, и постепенно 
здание обрело прежний вид. 

Сейчас Гражданский проспект постепен-
но преображается. Новые здания органиче-
ски вписываются в него. Видно, что архитек-
торы тщательно и с любовью работают над 
сохранением облика магистрали. За счёт 
такого подхода к программе капремонта 
даже пятиэтажки, зачастую хаотично стро-
ившиеся в 60-е годы прошлого века, смогли 
вписаться в общий вид проспекта. Особо 
хочу обратить внимание на одно из зданий, 
построенное здесь. Это здание Сбербан-
ка. Когда-то на его месте стояли несколько 
двухэтажных домов, первые этажи которых 
до революции занимали различные лавки. 

Дома снесли, и около пяти лет на этом ме-
сте находился сквер. А когда начали копать 
фундамент под здание банка, то обнару-
жили целый ряд интересных находок. Ну а 
самой неожиданной стал винный погреб, в 
котором сохранилось вино и шампанское, 
выпущенные в России в первые годы двад-
цатого века. 

От автора. Отступление второе.
На проспекте Ленина находился лю-

бимый магазин «Радио-Музыка» (сейчас 
в этом здании находится магазин «Тех-
нопарк»). Собственно, «Радио-Музыка» 
привлекала одним отделом - грампла-
стинок. Иногда, когда здесь случались 
новые поступления, очередь заканчива-
лась на улице.  

- У нас теперь есть и свой Арбат - 
белгородский, пешеходная зона на ули-
це 50-летия Белгородской области. 
Раньше здесь пешеходной зоны не 
было.

- Здесь не было. На улице Чернышевско-
го (сейчас 50-летия Белгородской области) 
был сквозной двухполосный проезд. Было 
нечто подобное на улице Народной (сейчас 
Народный бульвар) от улицы Попова до 
Чернышевского. Но только посередине ули-
цы. А со стороны рынка располагалась не-
большая пригородная автостанция. Отсюда 
уходили автобусы по ближним загородным 
маршрутам. Ну а возвращаясь к улице 
50-летия Белгородской области, можно 
вспомнить, что пешеходную улицу делали 
постепенно, начали укладывать вместо ас-
фальта плитку. 

- Кстати, я помню, что первая плит-
ка была скользкой. А потом появилась 
местная, и некоторые люди даже ста-
ли обвинять власти, что этой плитки 
в городе слишком много.

- Да, первая плитка была привозная и 
в дождь, не говоря уже о морозе, она ста-
новилась очень скользкой. Но потом, при-
мерно в 1994 году, на ЖБК стали выпускать 
свою, по передовым импортным технологи-
ям. Я считаю, что плитка на городских ули-
цах лучше всё же, чем асфальт. Не только с 
эстетической точки зрения, но и потому, что 
асфальтовое покрытие быстро выходит из 
строя. Пройдёт женщина на «шпильках» по 
асфальту, и в нём останутся следы, с плит-
кой же ничего не случится. 

- Теперь зайдём в самое сердце горо-
да - на Соборную площадь, недавнюю 
площадь Революции…

- Надо сказать, что до 1954 года она 
была очень маленькой. Примерно одна 
треть от нынешней. От места, где сейчас 
находится УВД области, вниз располагался 
городской сад. В 50-е годы площадь пере-
страивалась. Центральной точкой её стал 
памятник Ленину. К нему были привязаны 
здания Дома Советов, сельхозуправления, 
гостиницы «Белгород». Последним был 
построен драмтеатр. Из старых зданий 
оставался Дворец культуры железнодорож-
ников, который снесли уже в конце семиде-
сятых годов. Сейчас площадь разбита на 
зоны, проезжая часть отделена от зоны для 
прогулок, хорошо вписалась в ансамбль и 
стела «Город воинской славы» с окружаю-
щей её территорией. Интересно, что смо-
трится сейчас площадь свежо и современ-
но, хотя относительно новое здание здесь 
одно - управление статистики. 

От автора. Отступление третье. 
Во Дворец культуры железнодорож-

ников компанией мы иногда забредали 
на танцы. А за ДК располагалось кафе-
мороженое «Пингвин». Говорят, что 
здесь даже продавалось мороженое «Ла-
комка», которое привозили из Харькова. 
Причём купить его было легче зимой. 

- Одно из любимых мест отдыха го-
рожан - парк Победы. Но ведь ему отно-
сительно немного лет, когда-то здесь 
была территория, которая частенько 
затапливалась весной при разливе Ве-
зёлки.

- Решение о создании парка Победы 
было вынесено в 1967 году. Но сначала 
дела шли медленно. Фактически начало 
парка ознаменовала стела, поставленная 
у входа в парк к 30-летию Победы, которое 
мы отмечали в 1975 году. Кстати, первона-
чально надпись на ней была с двух сторон, 
потом одну сторону закрасили. Уже после 
этого построили сказочную крепость для 
детей, аттракционы, кафе. В конце 80-х - 
начале 90-х был сделан проект нового ки-
ноконцертного зала, который планировали 
построить на другом берегу реки, напротив 
нынешнего ЖК Париж, но из-за сложной ги-
дрологической обстановки в жизнь проект 
не воплотили. 

Сейчас парк Победы - очень популярное 
место. Жизнь в нём просто бьёт ключом. 
Этому поспособствовало сооружение но-
вой набережной, многочисленные культур-
ные мероприятия, которые проводятся на 
берегах Везёлки. Появилась прекрасная 
зона отдыха. 

От автора. Отступление четвёртое.
В парке Победы заканчивалось, пе-

реходя в неформальное русло, почти 
любое мероприятие. День рождения, 
встреча выпускников, сам выпускной ве-
чер. Особой популярностью у уже под-
росшей молодёжи пользовался почему-
то Детский городок: та же крепость, 
карусели, разные беседки и горки. 

- Насколько зелёный сегодня Белго-
род? Не секрет, что оценивают озеле-
нение города его жители по-разному.

- Считаю, что город зелёный. Появ-
ляются новые уголки отдыха и в центре, 
и на Харьковской горе, и, к примеру, в 
микрорайоне Восточный. Обновили зелё-
ное убранство Соборной площади. Таких 
примеров много. Но я вспоминаю време-
на моего детства, когда, к примеру, в Че-
рёмушках, где мы жили, жители сами во 
дворах высаживали деревья, в том числе 
и фруктовые - яблони, вишни, сливы. Со-
рвать с дерева и съесть яблоко в детстве 
было любимым занятием. Благодаря это-
му и сегодня этот район города такой зе-
лёный. К сожалению, сегодня во время ра-
бот по благоустройству дворов где-то эти 
деревья вырубают. Хотя, оговорюсь, сама 
программа - очень хорошая, благодаря ей 
во дворах появилась масса мест для от-
дыха и детей, и взрослых. Больше людей 
теперь проводят время во дворах по ве-
черам, узнают заново соседей, общаются. 
Кажется, будто возвращаются старые до-
брые времена. 

Андрей ЮДИН
ФОТО ИЗ СВОБОДНЫХ ИСТОЧНИКОВ

 ► Белгороду более четырехсот лет. Срок солидный, и понятно, 
что от той крепости, которая возникла некогда на берегах 
Северского Донца и Везёлки, не осталось практически ничего. 
Войны, революции и прогресс делали своё дело. А в последнее 
время процесс этот ускорился, можно сказать, в разы. Рубеж 
двадцатого и двадцать первого столетий стал для нашего 
города временем интенсивного развития, позитивные 
перемены происходят если не ежедневно, то ежемесячно.
О том, как менялся город в последние годы, в преддверии 
Дня города мы беседуем с белгородским историком и 
краеведом Юрием Конновым. Юрий - коренной белгородец, 
и многие годы был связан с родным городом и его историей 
как по велению души, так  и по долгу службы. Я тоже живу 
в городе уже давно, со школьных лет, возможно, поэтому 
наша небольшая виртуальная прогулка по сегодняшнему 
городу и его недавнему прошлому получилась слегка 
ностальгической.

Это было недавно…

Фонтан на площади Революции. 1980-е годы.

Проспект имени В.И. Ленина. 1960-е годы.


